

En chemin vers le Baptême.

Chers catéchumènes,

Vous êtes 44 personnes d'une grande diversité d'âge – 13 à 70 ans – de situation – collégiens et lycéens, étudiants, actifs, retraités, vous venez des quatre coins de notre diocèse. La seule chose qui vous rassemble tous : un désir a grandi en vous et a pris une grande force « je veux recevoir le Baptême ». Ce désir vient de Dieu.

Pour beaucoup d'entre vous, ce désir s'enracine dans la vie religieuse de votre petite enfance, souvent en lien avec la foi d'un grand-père, d'une grand-mère qui vous a marquée en profondeur. Votre chemin a souvent traversé des épreuves, des souffrances, mais là aussi Dieu s'est manifesté à vous et a mis des personnes sur votre chemin. Permettez-moi de vous dire que si vous êtes présents ici aujourd'hui et si vous allez recevoir le Baptême dans 41 jours c'est que Dieu a agi dans votre vie et que vous l'avez reconnu, écouté et suivi.

Ce parcours n'a été possible que parce que vous avez pu rencontrer des chrétiens : certains de vos proches, vos parrains et marraines, vos accompagnateurs, vos prêtres. Je salue tous ceux qui sont présents et je rends grâce pour leur patience et leur fidélité dans votre chemin de foi naissante. Ils ne cherchent qu'à vous rapprocher du Seigneur et faire grandir votre foi.

Il s'agit de devenir des membres vivants et engagés de l'Église.

Il s'agit de vous permettre d'entendre dans la Parole de Dieu la voix du Seigneur.

Il s'agit de vivre activement en chrétien dans notre monde, heureux de croire et de témoigner.

Maintenant que vous avez fait la rencontre du Christ, comment pourriez-vous vivre loin de lui ?

Les lettres que vous m'avez écrites en témoignent de multiples manières.

Pour l'un de vous le soutien de Dieu s'exprime par les mots du psaume : « le Seigneur est mon berger... Tu es avec moi, ton bâton me guide et me rassure » Ps 22

Pour un autre ce sont ces paroles de St Paul : « Mène le beau combat de la foi afin de vivre avec Dieu pour toujours. C'est pour cette vie qu'il t'a appelé » 1 Tim 6,12

Aujourd'hui votre chemin atteint l'étape décisive où vous êtes appelés au nom du Christ par l'Église à recevoir les 3 sacrements de l'initiation chrétienne. En réponse à cet appel vous allez inscrire vos noms dans le registre de ceux qui auront part aux sacrements de Pâques.

La parole de Dieu d'aujourd'hui éclaire le Baptême en écoutant Noé et en regardant Jésus.

L'Alliance de Dieu avec Noé

Chers amis, comment Dieu éclaire-t-il ce qu'il fait dans le Baptême à travers le récit de Noé ? Vous connaissez l'histoire du déluge. Un homme juste qui vivait dans un monde qui ne l'était pas. La terre s'était emplie de méchanceté et de violence car les hommes avaient refusé Dieu. Ce malheur avait atteint tout l'équilibre du vivant et l'entraînait à sa destruction certaine. On y voit que la perversion des relations humaines et la détérioration de la création sont liées. C'est hélas ce que nous vivons aujourd'hui : guerres, profit et domination ont détérioré la terre.

Dieu a pourtant décidé de sauver l'homme et la création à travers son serviteur Noé. C'est l'Arche qui va matérialiser la volonté de salut de Dieu : vont y monter Noé ses 3 fils et leurs épouses ainsi qu'un couple de chaque espèce vivante. L'Arche nous est présentée comme le moyen que Dieu donne à Noé pour sauver le monde qu'il a créé bon. Il fait de l'Arche le lieu où toutes les créatures auront la vie sauve. Cela suppose qu'elles ne se soient pas entre-dévorées pendant la navigation. Il a fallu que « Le loup habite avec l'agneau, le léopard se couche près du chevreau, le veau et le lionceau soient nourris ensemble » (Is 11,6) selon la prophétie d'Isaïe. On comprend que l'Arche est un petit paradis de la paix entre les créatures, pour traverser la catastrophe du déluge et peupler un monde nouveau.

St Pierre nous dit que cela figurait le Baptême. On traverse les eaux pour une vie nouvelle. Comment cela va-t-il se faire ? Après le déluge Dieu établit avec Noé un pacte. Désormais chaque homme devra rendre compte de sa conduite à Dieu et lui le préservera de la destruction du déluge. Ce pacte c'est une Alliance, un lien d'amour entre Dieu et l'homme qui concerne toute la création et qui est symbolisé par l'arc-en ciel.

Qu'est qu'entrer dans la vie nouvelle d'enfant de Dieu par le Baptême ? C'est entrer en Alliance avec Dieu dans le monde où je vis. C'est recevoir ce pacte de protection que Dieu a établi dans son amour paternel. Il a dit « Vous serez mon peuple, et moi, je serai votre Dieu. » (Jr 30, 22) A chacun de vous Dieu dit : « je serai avec toi ». Le déluge des événements parfois durs et éprouvants de l'existence ne te perdront pas. Ton âme d'enfant de Dieu sera préservée en moi.

Comprenons bien la seule façon de vivre dans l'Alliance avec Dieu. C'est en suivant Jésus. Si Jésus est allé au désert conduit par l'Esprit Saint pour affronter le Tentateur, c'est pour nous. Nous aussi nous sommes tentés de faire le mal et nous pouvons y résister par sa force. Si Jésus vit au désert au milieu des bêtes sauvages, c'est pour nous permettre de restaurer notre rapport à la création. Il nous sauve du péché, de la culture du déchet et du mépris des autres. Tout cela est lié. Pendant le carême, Jésus nous montre notre chemin de libération à sa suite. Celui de la sobriété, du service et de l'adoration. La sobriété de notre jeûne et de nos efforts. Le service de l'aumône et de la charité fraternelle. L'adoration du temps donné à Dieu en prière.

Dans l'une de vos lettres, une citation résume toute la Parole : « Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique » (Jn 3, 16). Parce que nous croyons au Christ, qui nous a délivrés du malin, catéchumènes et fidèles baptisés, avançons avec confiance à sa suite vers la joie de Pâques.